

**RADAR LATAM 360**

***Poniendo lupa sobre los hechos político-electorales y económico-sociales  
relevantes de la semana***

Número 044. Semana del 09 de diciembre de 2024

**Dr. Daniel Zovatto. Presidente y CEO de LATAM ASESORÍA ESTRATÉGICA 360**

**Dr. Rogelio Núñez. Profesor de la Universidad de Las Hespérides, España**

**EDITORIAL**

**Tendencias globales y lecciones aprendidas del superciclo electoral de  
2024**

*Por Massimo Tommasoli, Director de Programas Globales  
International IDEA.*

*RADAR LATAM 360 desea expresar su especial agradecimiento al Dr. Massimo Tommasoli,  
Director de Programas Globales de IDEA Internacional por su riguroso artículo exclusivo para el  
editorial de este sábado 14 de diciembre de 2024<sup>1</sup>.*

Al acercarnos al final del mayor superciclo electoral de la historia a nivel global, me propongo analizar las principales tendencias que emergen de este intenso año de elecciones. A pesar de la gran diversidad en que estas se llevan a cabo en los diferentes países y regiones del mundo, es posible identificar algunos patrones comunes. Para ello, utilizaré los datos monitoreados por IDEA Internacional y recopilados en su página del “Global Elections Super-Cycle”.

Iniciemos con una mirada a los hechos básicos. Estos procesos electorales se llevaron a cabo en diversos contextos, incluyendo algunos de los países más poblados del mundo, como India, Indonesia, Pakistán, Estados Unidos, Rusia y Brasil, así como las elecciones al Parlamento Europeo. No todos los comicios gozaron de niveles aceptables de integridad electoral y por ende varios de ellos no pueden ser calificados de democráticos. A nivel global, la mayoría de las elecciones celebradas este año han sido legislativas, mientras en América

---

<sup>1</sup> El autor desea agradecer a sus colegas de IDEA Internacional, Dra. Seema Shah y Dra. Therese Pearce-Laanela, por sus contribuciones al análisis de los datos y los principales hallazgos.

Latina fueron todas, excepto una (Venezuela) generales, es decir presidenciales y legislativas. El sistema electoral más común en los países con elecciones legislativas es la representación proporcional por listas, tradicionalmente conocida por facilitar la inclusión de más partidos en las legislaturas. Le sigue el sistema de mayoría simple (First Past the Post), donde el ganador se lleva todo.

En las 73 elecciones nacionales que se han llevado a cabo hasta el 13 de diciembre -de las 74 programadas para 2024-, se emitieron más de 1,638,800,000 votos, con un nivel de participación —en función de los votantes registrados— de aproximadamente el 61 %, en comparación con el 68 % en 2023. Sin embargo, estos datos generales no capturan detalles importantes, como las tasas de participación de mujeres, jóvenes o minorías, ni decisiones como el boicot electoral de los partidos de oposición, como ocurrió en Bangladés, donde la participación electoral cayó 38 puntos porcentuales en comparación con su elección parlamentaria más reciente de 2018.

En otros países, donde la competencia fue reñida y había garantías, la gente se sintió motivada a participar porque percibieron que su voto contaba. Por ejemplo, la participación en Francia alcanzó los niveles más altos desde 1997, y las Islas Salomón y Croacia también estuvieron entre los países con mayores aumentos en la participación en comparación con las elecciones previas más recientes. La región de las Américas ha tenido hasta ahora la participación más alta (67 %), mientras que Europa ha tenido la más baja (50 %).

En promedio, la representación de las mujeres en las legislaturas disminuyó ligeramente en 2024. Bután y Bielorrusia estuvieron entre los países con las mayores caídas en el porcentaje de escaños ocupados por mujeres mientras las mayores mejoras se observaron en Mongolia, Jordania, el Reino Unido y la República Dominicana.

Las cuotas de género pueden ser un factor importante que influya en esta tendencia. Más de la mitad de los países con elecciones este año tienen cuotas de género en la legislatura. Entre los países con cuotas, las mujeres ocupan un promedio del 30.5 % de los escaños en las cámaras bajas o únicas en 2024, en comparación con el 19.3 % en los países sin cuotas de género.

Actualmente hay ligeramente más mujeres jefas de Estado que al inicio del año. Solo seis países con elecciones este año estaban liderados por mujeres antes de ir a las urnas. Este número ha crecido a siete con la elección de mujeres en México, Islandia y Macedonia del Norte, mientras que las líderes femeninas en Eslovaquia y Taiwán fueron reemplazadas por hombres.

La edad de los ejecutivos electos no sufrió mayor cambio. Aproximadamente el 26 % de los países eligieron a un ejecutivo más joven y un total de 8 ejecutivos menores de 50 años fueron electos en 2024, principalmente en África, con nuevos líderes jóvenes en Mozambique, Chad

y Senegal. Por su parte, Donald Trump, presidente electo de Estados Unidos, es el ejecutivo de mayor edad electo en 2024.

La alternancia, un importante indicador de salud democrática, fue significativo en algunos países. En todo el mundo, 16 elecciones resultaron en un cambio de partido, un porcentaje relativamente bajo en comparación con años recientes. La elección general de Botsuana el 30 de octubre de 2024 marcó el fin de casi 58 años de gobierno ininterrumpido por el Partido Democrático de Botsuana (BDP), ya que la coalición opositora Umbrella for Democratic Change (UDC) ganó la mayoría de los escaños en el parlamento. El presidente Mokgweetsi Masisi del BDP reconoció su derrota, comprometiéndose a apoyar la transición hacia un gobierno de la UDC liderado por Duma Boko. En América Latina la oposición venció en dos de las cinco elecciones democráticas (Panamá y Uruguay).

### **Algunas tendencias preliminares**

Las elecciones de 2024 han demostrado que la integridad electoral está en riesgo debido al retroceso democrático generalizado que vive el mundo. La legitimidad política y el ordenado traspaso del poder dependen de elecciones creíbles, la aceptación de los resultados de parte de los perdedores y, en ciertos casos, el apoyo de superpotencias regionales a dichos procesos.

De las 63 elecciones que tuvieron lugar entre el 1 de enero y el 5 de noviembre de 2024, el 13% de ellas registraron boicots de la oposición. Ya mencionamos el caso de Bangladés, donde la principal oposición boicoteó las elecciones de 2024, tal como lo hizo en 2014. Esta elección estuvo luego marcada por disturbios, ya que las protestas lideradas por estudiantes en agosto pusieron fin abruptamente al mandato del partido gobernante, con nuevas elecciones planificadas para los próximos años.

La aceptación de los resultados es otro desafío importante del super ciclo electoral 2024. En el 15% de las elecciones, un partido o candidato perdedor rechazó públicamente los resultados; en el 28% de los casos las elecciones fueron seguidas de protestas; y en el 20% (12 elecciones, 6 de las cuales tuvieron lugar en África) las protestas provocaron la muerte de civiles. De los nueve países donde un partido o candidato perdedor rechazó los resultados electorales, tres se encontraban en Europa y otros tres en África, respectivamente. En América Latina, de las seis elecciones presidenciales celebradas en 2024, el único caso de no aceptación de resultado seguido de un clima de protestas y violencia, es el de las fraudulentas elecciones presidenciales del pasado 28 de julio; fraude que provocó una grave crisis política que continúa a la fecha.

### **¿Qué hemos aprendido de este intenso año de elecciones?**

Dos de los principales hallazgos que se desprende tanto del análisis del súper ciclo electoral como de las conclusiones del Informe Anual sobre el Estado Global de la Democracia de IDEA Internacional, que este año se centró en la integridad electoral, es 1) una disminución

de la participación electoral en relación con los últimos quince años, y 2) un aumento de las protestas y disturbios en torno a las elecciones.

Por otra parte, los profundos cambios que estamos viendo en el contexto así como en el entorno informativo y en el acto de votar, aconsejan la necesidad de repensar nuestras suposiciones sobre los procesos electorales, en especial las que refieren al ecosistema informativo.

Hace treinta años, la información era un factor positivo para los procesos electorales, que fomentaba el auge de la educación cívica y del votante y que abría nuevos espacios públicos debido al fin del apartheid, el colapso de la Unión Soviética y la ola de democratización en América Latina. Ahora, en cambio, el ecosistema informativo se considera una zona de alto riesgo -campañas de desinformación y noticias falsas- incluso en contextos como el de Finlandia, uno de los países con mayor alfabetización digital y confianza en las instituciones. Consecuencia de todo ello, el potencial de socavar deliberadamente los procesos electorales vía la manipulación informativa es ahora una realidad.

Resumiendo: como se desprende del análisis del super ciclo electoral mundial 2024, la integridad electoral está bajo amenaza debido al aumento generalizado del retroceso democrático en todo el mundo. Este desafío mayúsculo requiere que las autoridades electorales trabajen tanto en prevenir el riesgo de acoso a los funcionarios electorales como en evitar una percepción de parcialidad en instituciones cuya independencia e imparcialidad son elementos esenciales para garantizar procesos electorales con altos niveles de credibilidad y legitimidad.

Es verdad que la democracia es mucho más que solo elecciones con integridad; sin embargo, estas últimas son una piedra angular de procesos democráticos inclusivos, auténticos, efectivos y sostenibles.

## **RADAR POLÍTICO**

**Argentina: El presidente Javier Milei anunció el pasado martes 10 de diciembre la libre competencia de monedas para 2025 y el fin del cepo cambiario “para siempre”.** En una cadena nacional de 36 minutos, en el día que se cumplía un año de su llegada al poder, el mandatario realizó un balance de su gestión y anticipó algunas políticas que pretende impulsar el año próximo. Junto a la convivencia del dólar y el peso, y el final de las restricciones cambiarias, mencionó la puesta en marcha también de un “plan nuclear argentino”. En presión impositiva detalló que reducirá en un 90% la cantidad de impuestos

nacionales y le devolverá a las provincias la autonomía impositiva. Además, aseguró que profundizará las reformas y que impulsará durante el próximo año un tratado de libre comercio con Estados Unidos. <https://elpais.com/argentina/2024-12-11/javier-milei-ya-conocieron-la-motosierra-ahora-se-viene-la-motosierra-profunda.html>

**Venezuela: A menos de un mes (el 10 de enero) para que el nuevo presidente del país tome posesión, los dos líderes de la oposición han lanzado una ofensiva mediática.** Edmundo González Urrutia, exiliado en España, ha asegurado que no presidirá un gobierno en el exilio y que regresará a Caracas. El régimen de Nicolás Maduro no ha reconocido que en los comicios presidenciales del pasado 28 de julio González obtuvo el triunfo (superior al 60%), según las actas del 83,5% de las mesas electorales difundidas por la oposición. Por su lado, María Corina Machado, que permanece en la clandestinidad en territorio venezolano, llamó a la población venezolana a estar lista para “consumar” el cambio, que aseguró, se produjo el pasado 28 de julio y que espera concretar el próximo 10 de enero. <https://elpais.com/internacional/2024-12-09/edmundo-gonzalez-estare-en-venezuela-el-10-de-enero-para-tomar-posesion-no-presidire-un-gobierno-en-el-exilio.html>

**Colombia: Las próximas dos semanas serán determinantes para el futuro de las reformas más importantes del gobierno de Gustavo Petro.** El Ejecutivo tiene seis grandes proyectos de ley que avanzan lentamente y en simultáneo en el Congreso: las reformas a la salud, política, a la justicia, la laboral, las leyes de jurisdicción agraria y la de financiamiento, que ya ha sido rechazada. Ninguna tiene las mayorías aseguradas pero tampoco ninguna está definitivamente hundida. Varios de estos proyectos tendrán que definir su suerte a más tardar el 16 de diciembre, cuando terminan las sesiones ordinarias del Congreso. <https://elpais.com/america-colombia/2024-12-09/busqueda-de-consensos-falta-de-mayorias-y-mucha-tension-asi-van-las-reformas-de-petro-en-el-congreso-a-dos-semanas-del-fin-de-las-sesiones.html>

**México: Guanajuato y Acapulco son dos nuevos centros de la crisis de seguridad que vive el país.** El gobierno ha activado el protocolo de Código Rojo en Acapulco, tras el asesinato del expresidente del Tribunal Superior de Justicia, Edmundo Román Pinzón. Esto implica el despliegue de operativos estratégicos que incluyen patrullajes intensivos, instalación de filtros de revisión y monitoreo en tiempo real a través del sistema de videovigilancia para identificar y detener a los generadores de violencia, garantizando la seguridad e integridad de la población. En esta semana Acapulco ha visto además como el diputado del congreso federal Benito Aguas Atlahua fue asesinado. Además, sicarios asesinaron a tres policías de una comunidad de Guanajuato.

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/activan-codigo-rojo-en-acapulco-tras-asesinato-del-magistrado-edmundo-roman-pinzon-realizan-patrullajes/>

**Ecuador:** El presidente Daniel Noboa promulgó el pasado lunes 09 de diciembre, a través de decreto, la ley contra el lavado de activos de las estructuras criminales, conocida como “Ley Antipillos”. Ello sucedió después de que la semana pasada el proyecto legislativo fuese archivado por la Asamblea Nacional al considerar que generaba más carga impositiva a la ciudadanía. La “Ley Orgánica para la Mejora Recaudatoria a través del Combate al Lavado de Activos” la emitió Noboa y la enviaron para su correspondiente publicación en el Registro Oficial pese a que el pleno del Legislativo la había rechazado por amplia mayoría. <https://efe.com/mundo/2024-12-10/ley-antipillos-lavado-de-activos-daniel-noboa-ecuador/>

**Estados Unidos/Nicaragua:** La Administración Joe Biden anunció una investigación por violaciones de derechos humanos y laborales en Nicaragua. Dicha investigación será dirigida por la Oficina del Representante Comercial de EE.UU. Esta medida podría derivar en la suspensión de Nicaragua del Tratado de Libre Comercio entre EE.UU., Centroamérica y República Dominicana (CAFTA-DR), golpeando su economía. El enfoque está en las políticas de derechos laborales, humanos y el Estado de derecho bajo el régimen de Daniel Ortega y Rosario Murillo. <https://elpais.com/america/2024-12-11/estados-unidos-abre-una-amplia-investigacion-contras-el-regimen-de-ortega-y-murillo-en-nicaragua.html>

**Haití:** El reinado de las bandas armadas continúa en el país caribeño. Integrantes de una de ellas asesinaron a más de 100 personas en Cité Soleil, una de las comunas más pobres del país. El líder de una banda criminal ordenó la matanza tras acusar a las víctimas, todas mayores de 60 años, de haber enfermado a su hijo mediante rituales de brujería. El cabecilla del grupo armado conocido como Wharf Jeremie, Monel Mikano Félix, recurrió a la asesoría de un chamán vudú, que culpó a los ancianos de la zona de provocar la enfermedad del niño, que falleció el sábado por la tarde. Los miembros de la pandilla, según la organización humanitaria, asesinaron al menos a 60 personas el viernes y 50 el sábado con machetes y armas blancas. <https://elpais.com/internacional/2024-12-09/matanza-en-haiti-una-pandilla-asesina-al-menos-a-110-personas-mayores-de-60-anos.html>

**América Latina:** 18 países de América Latina y el Caribe (ALC) lanzaron ayer la Alianza para la Seguridad, Justicia y Desarrollo, promovida por el Banco Interamericano de Desarrollo para hacer frente al crimen organizado. La alianza operará sobre tres pilares: proteger a las poblaciones vulnerables, fortalecer las instituciones de

seguridad y justicia y reducir los mercados y flujos financieros ilegales. En ese sentido, promoverá políticas basadas en evidencia y acciones concretas. Los países que se unieron a la Alianza son: Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Brasil, Chile, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, Guatemala, Guyana, Honduras, Jamaica, Panamá, Paraguay, Perú, Surinam y Uruguay. <https://www.americaeconomia.com/politica/paises-de-latinoamerica-y-el-caribe-lanzan-una-alianza-regional-contra-el-crimen>

## **RADAR ELECTORAL**

**Bolivia (judiciales):** El domingo 15 de diciembre, Bolivia acudirá a las urnas para elegir por tercera vez a los jueces que dirigen los principales tribunales judiciales del país: el Supremo, el Constitucional, el Agroambiental y el Consejo de la Magistratura. Sin embargo, una sentencia judicial declaró parcialmente “desierta” la convocatoria en cinco departamentos cuando el proceso estaba en marcha, por lo que siete jueces no serán relevados. Los que se mantendrán en sus cargos son dos jueces del Supremo y cinco del Constitucional, de los departamentos de Pando y Beni en el primer caso, y de Cochabamba, Tarija, Santa Cruz, Pando y Beni en el segundo. Esta elección se realiza con un año de retraso. <https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/12/12/elecciones-judiciales-en-bolivia-siete-magistrados-seguiran-en-sus-cargos-tras-una-maniobra-legal/>

**Bolivia (presidenciales):** El equipo jurídico de Evo Morales indicó que en caso de que el Gobierno trate de dejar fuera del proceso electoral al expresidente, acudirán al sistema interamericano. El ejecutivo sostiene que Morales está inhabilitado por la propia Opinión Consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH) y de las sentencias constitucionales del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP). El TCP, a través de la Sentencia Constitucional 1010/2023-S4 del 28 de diciembre de 2023, anuló la reelección presidencial indefinida y señaló que “no es un derecho humano”. La Sala Cuarta Especializada del TCP resolvió que el periodo de mandato será “únicamente por dos periodos”, sean estos continuos o discontinuos y “sin posibilidad de ampliarse a un tercer mandato”, lo que dejaría por fuera las aspiraciones de Evo Morales. <https://www.la-razon.com/nacional/2024/12/09/evismo-acudira-al-sistema-interamericano-si-gobierno-se-inventa-algo-para-inhabilitar-a-evo/>

**Honduras:** El último estudio de la encuestadora Paradigma revela las preferencias partidarias de los hondureños de cara a las elecciones internas de marzo para elegir candidatos para las presidenciales de noviembre de 2025. Según el estudio #103, en el

Partido Nacional, Tito Asfura lidera las preferencias con un 58,9%, mientras que en el oficialista Partido Libre, Rixi Moncada, apoyada por la presidenta Xiomara Castro, se destaca con un 70,2%. Salvador Nasralla, por el Partido Liberal, también muestra un apoyo significativo con el 49,2%. <https://paradigma.hn/encuesta-paradigma-rix-moncada-tito-asfura-y-salvador-nasralla-lideran-preferencias-en-elecciones-internas/>

**Ecuador: La Canciller de Ecuador, Gabriela Sommerfeld; la presidenta del Consejo Nacional Electoral, Diana Atamaint y la Embajadora de la Unión Europea en Ecuador suscribieron el Acuerdo relativo a la Observación de las Elecciones Generales del 2025.** Este documento permitirá la participación de la Misión Electoral de Observadores (MOE) de la UE en los próximos comicios de febrero 2025. La Embajadora de la Unión Europea en Ecuador, Jekaterina Doródnova expresó el agradecimiento de la UE por la confianza del Gobierno ecuatoriano. Por su parte, la Canciller Sommerfeld expresó que: “estas misiones son esenciales para garantizar un ejercicio transparente e imparcial de las elecciones no sólo en el Ecuador, sino en numerosos países y regiones.”. [https://www.eeas.europa.eu/delegations/ecuador/la-uni%C3%B3n-europea-y-ecuador-suscriben-acuerdo-relativo-la-observaci%C3%B3n-de-las-elecciones-generales-del\\_en](https://www.eeas.europa.eu/delegations/ecuador/la-uni%C3%B3n-europea-y-ecuador-suscriben-acuerdo-relativo-la-observaci%C3%B3n-de-las-elecciones-generales-del_en)

**Argentina: Cristina Fernández de Kirchner asumió la presidencia del Partido Justicialista en un acto en el que fue la única oradora.** También tomaron sus cargos los vicepresidentes y los consejeros de la lista “Primero la Patria”. Los cambios tienen como objetivo “reorganizar al peronismo de cara a las elecciones legislativas de 2025”. Cristina Fernández de Kirchner criticó el gobierno libertario. A un año de la gestión de Javier Milei, la expresidenta consideró que “lo presentan como un experimento, como algo nuevo” aunque “lo que hoy está viviendo la Argentina es más viejo que el sol”. [https://www.eldiarioar.com/politica/cristina-fernandez-kirchner-asume-presidencia-pj-nacional\\_1\\_11894771.html](https://www.eldiarioar.com/politica/cristina-fernandez-kirchner-asume-presidencia-pj-nacional_1_11894771.html)

**Argentina: Las elecciones legislativas de 2025 se han vuelto aún más importantes para Javier Milei quien perdió a un aliado clave en el Senado, donde se encuentra en minoría.** La oposición unida, desde el kirchnerismo al macrismo pasando por la UCR, votó la expulsión del senador Edgardo Kueider, detenido el pasado 04 de diciembre por la aduana de Paraguay cuando intentaba entrar con más de 200.000 dólares sin declarar. Kueider preso en Asunción, está acusado de contrabando de divisas. Kueider llegó al Senado en 2019 por el Frente de Todos, la agrupación peronista de la expresidenta Cristina Kirchner, y en 2024 apoyó al partido La Libertad Avanza de Milei. Su salida cambia la configuración de fuerzas en el Senado, porque en su lugar asumirá una senadora kirchnerista.

[https://www.eldiarioar.com/politica/adios-aliado-casa-rosada-no-pudo-esquivar-encerrona-orden-acompanar-expulsion-kueider\\_1\\_11897865.html](https://www.eldiarioar.com/politica/adios-aliado-casa-rosada-no-pudo-esquivar-encerrona-orden-acompanar-expulsion-kueider_1_11897865.html)

## **RADAR ECONÓMICO-SOCIAL**

**Argentina:** El Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec) informó que en noviembre la inflación registró un alza mensual de 2,4% y acumuló en el año una **variación del 112%**. En la comparación interanual, el incremento alcanzó el 166%. El ministro de Economía, Luis Caputo, destacó que la inflación de noviembre fue “la más baja desde julio 2020”. “El proceso de desinflación continúa. Cada vez más cerca de bajar el crawling peg al 1%”. La inflación registrada en el décimo primer mes del año va en línea con las expectativas del Gobierno de Javier Milei que proyectaba una cifra inferior al 3%. En octubre el índice de precios al consumidor (IPC) había registrado el menor aumento en casi tres años, con 2,7%, y un acumulado interanual del 193%. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/argentina-registro-una-inflacion-de-24-en-noviembre-la-mas-baja-desde-julio-de>

**México:** La presidenta Claudia Sheinbaum pidió a Estados Unidos y Canadá proteger la relación comercial y dijo que el tratado entre las tres naciones (T-MEC) es la única forma de enfrentar con éxito a China; en medio de las presiones comerciales y migratorias del próximo mandatario estadounidense, Donald Trump. Sheinbaum, quien estuvo en este lugar donde se encuentra la principal aduana de la frontera con Estados Unidos, aprovechó el momento para reiterar su confianza en que el tratado de T-MEC en el que están México, Estados Unidos y Canadá y se revisará en 2026, servirá para consolidar a América del Norte como una región económica poderosa. <https://efe.com/economia/2024-12-09/sheinbaum-t-mec-enfrentar-china/>

**Brasil:** La inflación volvió a incrementarse en noviembre, situándose en un 4,87% interanual, frente al 4,76% registrado en octubre, de acuerdo con el Índice Nacional de Precios al Consumidor (IPC). Este aumento representa una variación moderada en comparación con meses anteriores, en los que se han observado fluctuaciones significativas entre el 4% y el 5%, complicando las proyecciones de los analistas. En respuesta a este panorama, el Banco Central de Brasil incrementó la tasa de interés en 50 puntos básicos durante su reunión de noviembre, llevándola al 11,25%, y se anticipa un nuevo ajuste en diciembre como parte de su política para controlar la inflación.

<https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/al-alza-inflacion-en-brasil-vuelve-subir-en-noviembre-y-se-ubica-en-487>

**Colombia. El Congreso ha hundido la reforma tributaria presentada por el Gobierno de Gustavo Petro.** Las comisiones económicas del Senado y la Cámara de Representantes rechazaron el proyecto de ley de financiamiento que buscaba recaudar más 12 billones de pesos para paliar el déficit del presupuesto de 2025. El hundimiento se logró con la suma de los congresistas de los partidos opositores Cambio Radical y Centro Democrático, de los independientes Liberal, Conservador y La U, e incluso con votos del Partido Verde, cercano al presidente. Los únicos que respaldaron la propuesta de Petro fueron las fuerzas oficialistas: el Pacto Histórico y Comunes, la antigua guerrilla de las FARC. <https://www.eltiempo.com/politica/congreso/reforma-tributaria-este-miercoles-se-definiria-el-futuro-del-proyecto-del-presidente-petro-3408195>

**Ecuador: El presidente Daniel Noboa anunció que ya no habrá cortes de luz desde el próximo 20 de diciembre del 2024.** Noboa indicó que su decisión se sustenta en cuatro razones: 1) Recuperación de la capacidad instalada, con el mantenimiento y recuperación de centrales térmicas sumando 696,7 megavatios al sistema eléctrico; 2) Incorporación de nueva energía, están operativos 100 megavatios de generación flotante, y se sumarán 50 más entre diciembre y enero; 3) La compra de energía a Colombia y 4) La mejora en las condiciones meteorológicas. <https://www.eluniverso.com/noticias/economia/daniel-noboa-ya-no-habra-cortes-de-luz-ecuador-20-de-diciembre-nota/>

**América Latina: Los países de la región deben fortalecer la recaudación y el gasto tributario, mejorar la gestión de la deuda pública y movilizar más recursos privados para financiar sus ambiciosas agendas de desarrollo, según la última edición del informe “Perspectivas económicas de América Latina: Financiación del desarrollo sostenible” publicada el pasado lunes 10 de diciembre por la OCDE.** La 17ª edición del informe sostiene que la brecha de financiación sostenible de la región, estimada en 99.000 millones de dólares anuales, puede superarse si los actores privados y públicos mejoran la coordinación, con el apoyo de sus socios internacionales. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/ocde-america-latina-y-el-caribe-necesitan-mejores-politicas-fiscales-para>

\*\*\*